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共同守护美好家园

编者按：

近期， 生态环境
部发布了 2019 年 1-8
月 全 国 空 气 质 量 状
况 ， 我市在全国 168
个城市中排名第六 。
其实，在这之前，生态
环境部就分别公布了
2019 年 1-6 月份全国
大气和水质量排名 ，
今年 1-6 月份， 我市
空气和国家地表水考
核断面水环境质量均
位居全国第八， 成为
水气质量均进入全国
前 十 排 名 的 唯 一 城
市。

“绿水青山就是
金山银山 ”。 十多年
来 ，我市在 “两山 ”理
念的指引下， 始终坚
持生态优先、 绿色发
展， 始终秉承生态为
民、生态利民、生态惠
民理念， 在生态环境
方面取得了令人瞩目
的成就， 人民群众对
生态环境的满意度不
断提高。 作为浙江的
生态大花园、 华东的
生态屏障， 生态是丽
水最大的优势， 身在
其中的我们， 该如何
更好地守护绿水青山
这个 “金饭碗 ”，从而
加快推进高质量绿色
发展？

嘉宾

始终坚持求真务实作风
许海兵

� � � � 反对空谈 、 注重实
干，是我们党一以贯之的
优良传统。 有人说，做正
确的事比把事情做正确
更重要。 对于党员干部而
言，“做正确的事”就是强

调思想上要“求真”，做什么事都要于发展有益、
于民有利，方向正确、目标科学，确有意义、不虚
不偏 ; “把事情做正确”则强调在行动上“务实”，
在目标已定、方向已明的情况下，从各种可行方
案中选择最优方案，实实在在抓执行、优质高效
抓落实。

从工作实践来看，应当特别注意两种不良倾
向。一种是工作也在抓、事情也在干，但往往只是
为了完成任务而完成任务，甚至是“作秀”给人看
的，远远看去热热闹闹、轰轰烈烈，走近一看却是
花拳绣腿、虚有其表，结果有名无实甚至是弄虚
作假。比如有的工程项目开工之后一停摆就是若
干年，白天装太阳、晚上装月亮，造成严重的土地
闲置和资源浪费， 和这种倾向其实也不无关系。
另一种是干事情方向正确、决心也很大，但是调
查研究不深、实际情况不明，看似忙忙碌碌，实则
心中无数，结果走了不少弯路，还是抓不好落实。
纠正这两种倾向，最要紧的还是一个“实”字，无
论什么事都要讲求实实在在，既要有意义又要讲
效率，做到思想求实、工作扎实、作风务实。

“好用”才是真正的“好看”，“里子”好才能真
正有“面子”。 贯彻落实中央的各项决策部署，各
级领导干部必须大力弘扬我们党优良的思想作
风和工作作风，讲老实话、办老实事、做老实人，尤
其要做到讲实情、出实招、办实事、求实效。 讲实
情，就要有一说一、有二说二，正确地对待和处理
问题。出实招，就要在做决定时多看是不是切合实
际、有没有实质意义，不好大喜功、不做表面文章。
办实事，就是要从点滴入手、从具体事做起，力戒
凌空驾虚、坐而论道。求实效，就是要说了就算、定
了就干，干就干出样子来。 抓发展也好，惠民生也
罢，都要抓住实事、注重实践、强调实行，多做雪中
送炭的工作，少搞锦上添花的事情。

与此同时， 各级领导干部还要弘扬科学精
神、讲究科学方法，把维护中央决策部署的统一
性、严肃性和因地制宜、发挥主观能动性有机结
合起来， 根据实际情况创造性地提出对策建议，
实干苦干加巧干，把正确的事做正确。做一件事，
就要善于抓住事物本质，做一件成一件，说到做
到 ;做一类事，就要善于把握事物规律，经一事长
一智，形成经验。 要刻苦学习、用心实践，增强立
足全局谋工作、 放眼长远抓当前的良好素养，不
断提高掌握情况、分析事物、抓好落实的能力，努
力创造经得起实践、人民、历史检验的实绩。

老楼加装电梯 让生活更美好
潘凤群

� � � �日前， 市建设局
起草了 《丽水市区既
有住宅加装电梯实
施意见 》 （征求意见
稿），规定四层及以上

老旧住宅可加装电梯，其中，政府财政给予每台
10 万元的补助。 此项惠民政策受到市民关注。

随着城市老龄化程度的加深，我市老龄人口
比例越来越重。 而老年人普遍居住在没有电梯的
老旧小区，他们上了年纪，腿脚不利索，上下楼梯
很吃力，如果碰到身体不好的时候，爬楼梯更不
啻于“蜀道之难”，很多老人经常要走三步，歇一
歇，十多分钟才能到家。 因此，近年来，老旧小区
加装电梯的呼声越来越高。

老旧小区加装电梯， 能极大地便利群众生
活，特别是解决老年人上下楼的不便，实实在在
改善他们的晚年生活质量， 提升他们的幸福感。
从这点上说，我市出台《实施意见》，鼓励老旧小
区加装电梯，并在政策、资金、组织协调等方面做
出明确规定，是民心所向、发展所需、势在必行。

本次《实施意见》最大的亮点是出台了资金补
助办法。 目前市场上安装一部外挂电梯综合费用
在数十万元，而老楼楼层一般都在四、五、六层，这
对于住户来说， 每户分摊下来将是一笔不小的开
支。但以后，财政将出资给予补助，低保、低保边缘
等困难家庭自行出资加装电梯的， 还可视情况另
给予一定补助， 这极大地减轻了居民加装电梯的
资金压力，必然提高居民加装电梯的积极性。

然而，除了资金，我们更加不能忽视的是住
户意见的不统一。 因为楼层的不同，高层的住户
想早一点装早一点省力，但一、二楼的认为他们
楼层低，装了电梯，反而会导致通风、采光、噪音
等问题。 这也是老小区加装电梯的痛点和难点所
在。 其实，早在 2014 年 11 月，我市就在莲都区率
先开展既有小区加装电梯试点工作，并制定了相
关试行办法。 目前，永晖新村、南阳小区等多个小
区共投入使用 20 台，和需求的呼声比起来，数量
上并不多。 另外，在审批完成的加装电梯中，还有
1 台处于停工状态，有 2 台自主放弃，其中的原因
都是“业主内部出现矛盾”“遭邻里反对”。

每个小区、每个单元、每一户都存在差异性，只
有协调各方利益均衡，才能让老旧小区更多更快地
加装电梯，让居民的生活更便利。 本次《实施意见》
中有“建立社区协调机制”的措施，可以在一定程度
上减少住户间的矛盾和冲突。但是，笔者认为，社区
协调无法触及不同用户深层次的利益诉求，不能从
根本上解决矛盾，作为政府部门，如果能在这方面
做更多更细致的工作，比如借鉴外地经验建立补偿
机制，一、二层用户不仅不用出资，反而有所补助，
会让这项利民工程“更上一层楼”。

民有所呼，政有所施。 希望通过本次《实施意
见》的出台，让社会改革发展成果惠及每一个人，
使更多的人特别是老年人， 能够轻轻松松出门，
享受实实在在的生活小美好。

做一名共建共享的大花园“园丁”
姚驰

� � � � 党的十八大以来，生态文明建设在中
国得到了生动、创新的实践。 丽水因其优
越的生态条件 ，坚定不移地走 “绿水青山
就是金山银山 ” 的发展之路而赢得了习
近平总书记的 “丽水之赞”， 全市上下也
因此而备受鼓舞， 更加坚定地在 “两山 ”
发展的快车道上疾速前行 。 作为一名丽
水人， 我们畅享着生态文明发展的红利 ，
也背负着建设大花园的重任。

茫茫人海 ，平凡如你我 ，也应该在这
如诗如画的大花园中 ， 成为一名合格的
“园丁”。 历史已经告诉我们，唯有将生态
的底子维护好， 将生态的优势发挥好 ，丽
水才有跨越赶超的希望 。 而实现这一目
标，关键在人，在你我。

欲流之远者，必浚其泉源 。 要成为一
名合格的 “园丁 ”，就要从三个 “源头 ”抓
起。

守好思想之源 ，牢固树立生态 “主人
翁”的意识。 丽水作为“两山”理念的重要
萌发地和先行实践地，以多年之坚守换来
了秀山丽水的美誉，这既是生态文明在丽
水的生动实践，也是几代丽水人努力耕耘
的成果。 作为新时代丽水人，我们要成为
新时代生态文明建设的推动者和实践者，
就必然要以 “主人翁 ”的姿态 ，练好看家
本领，守好自家园地。

抓好行动之源 ，坚决充当环保 “急先
锋”的角色。 千里之行，始于足下。 市委四
届四次全会已明确提出， 以 “丽水之干 ”
担纲 “丽水之赞”， 点燃了全市上下干事
创业的热情。 对待环境， 我们不仅要想 、
要说 ，更要做 、要行 。 要有事必躬亲的行
动自觉，要有水滴石穿的实践耐力。

培育创新之源 ，积极发挥 “两山 ”“转
换器 ”的作用 。 眼下 ，丽水正全力创建国

家级生态文明建设示范市 、 丽水国家公
园 、浙江 （丽水 ）生态产品价值实现机制
试点，承担着为全国生态文明探路的历史
重任。 开拓离不开创新，要让丽水的山更
青 、天更蓝 、水更绿 、城更美 、人更富 ，就
必然要创新运用好 “跨山统筹 、 创新引
领 、问海借力 ”三把 “金钥匙 ”，加速 “两
山”转化。

王国维曾在 《人间词话 》中评论做学
问的最高境界是 “蓦然回首， 那人却在 ，
灯火阑珊处 。 ”人与环境的关系 ，亦是如
此 ，不求而得 ，最是难能可贵的默契 。 可
要达成这样的默契 ，必然要付出 “独上高
楼 ”的求索 ，经过 “为伊消得人憔悴 ”的坚
守。 在丽水爬坡越坎的当下，我们更需要
这份战略定力和耐力，源源不断地将丽水
的“好生态”转化为群众的“好生活”。

好生态给了我们更多幸福感
木子锅

� � � �众所周知， 我市是一个休闲养生游览
的好地方，拥有中国长寿之乡、中国生态第
一市等金字招牌。 据媒体报道，生态环境部
发布了 2019 年 1-8 月全国空气质量状况，
我市在全国 168 个城市中排名第六。 我市
良好的生态环境正吸引着越来越多的省内
外游客前来休闲度假。

我市以真山、真水、好空气见长 ，来自
世界各地的宾客到这里能尽享大自然的恩
赐， 这是我市实践 “绿水青山就是金山银
山，对丽水来说尤为如此”的喜人硕果。 党
的十九大以来，随着乡村振兴战略的实施，
拥有绿水青山的秀山丽水进一步彰显优

势。 单就缙云一个县来说，今年的壶镇、新
建、新碧等乡镇街道，顺利通过小城镇环境
综合整治省级验收，并全部评为样板乡镇。
千年古村落、美丽乡村、旅游 A 级村在缙云
全县星罗棋布，通过五水共治、六边三化三
美等一个接一个的实际行动， 城镇变得更
美了，乡村变得更靓了，群众的获得感、幸
福感都得到了质的飞跃。 今年 10 月 6 日，
来自加拿大西蒙菲莎大学教授考察团、中
国传媒大学全球传播双硕士研究生考察团
一行十五人， 就专程来缙云县双溪口乡姓
潘村、 双溪口村参观学习中国美丽乡村样
板经验。 他们走在田角地头、博士山前、长

廊小桥、村居庭院，沐浴在好山好水好空气
里与村民朋友一起共享欢乐时光。

当然，我们还应清醒地看到 ，站起来 、
富起来的丽水城乡群众， 还要不断提升环
境保护意识， 比如切实做好城乡垃圾分类
工作，进一步做好水土保持工作，像珍视眼
睛一样保护好生态资源，不滥砍滥伐森林、
不违法违章开矿、不滥用化肥农药等等。 不
久前，我们去一个小山村采风，看到了一条
横幅：“少用洗涤剂也是参与五水共治。 ”道
理浅显，让人一看就了然于胸，这样的直白
宣传真好，真可谓保护好生态，人人有责。

把南明湖打造为丽水的金名片
任迎春

� � � �这几年， 我市生态环境得到了明显的
改善，良好的生态发展让我们幸福感满满。
我感触最深的就是市区南明湖景区的建设
发展。 从南明湖蓄水至今，湖边四周景区建
设发生了翻天覆地的变化： 一泓湖水清澈
平静，湖岸四周空气清新，花岗岩路面防洪
堤变身为舒适塑胶步行道，夜晚，湖岸上闪
烁着五彩灯光， 夏天防洪堤上又有景观喷
雾……人入其中，如在画里。

对于市区来说，南明湖就是镶嵌在这座
城市身上的一颗耀眼的明珠。 我市要做好

“绿水青山就是金山银山”这篇文章，就要像
爱护眼睛一样爱护南明湖，一定要用可持续
发展理念，保护好、开发好和利用好南明湖。
要像西湖是杭州的名片一样，把南明湖建设
成为丽水蜚声省内外的一张金名片。我建议
可以采取以下措施：一是切实做好水质净化
工作。 南明湖虽然是瓯江活水冲注而成，但
是岸边居住人口也多，会在一定程度上造成
水体污染。 为此，做好水质净化工作非常重
要。 二是湖岸四周景色建设步调要一致。 目
前，南明湖四周景观建设步调不一致，只是

西北边靠近市区的景观建设基本到位，但东
南边，尤其是高铁站这一边，一些设施没到
位，建议要加快高铁站区块湖区景观的各种
设施建设速度。三是充分发挥南明湖优质水
源，把南明湖开发建设成为享誉全国乃至世
界的水上运动训练基地。

南明湖清澈的湖水是我市良好生态的
一个缩影， 我们一定要利用好这种资源，将
其内容不断延伸， 挖掘更多的生态价值，使
其不断向市民释放生态红利。

持续提升公众生态环境素养
吴红燕

� � � �金秋时节，市区金汇广场附近的好溪堰河
道边上已经飘起了桂花的香气， 而几年前，这
里还是一条黑臭难掩的水沟。这样的改善得益
于市委市政府在生态文明建设上的持续努力。

“水更清”“天更蓝”“山更绿”是新时代
人民对美好生态环境的向往， 更是世代因
水而兴、 傍山而居的丽水人孜孜以求的美
丽图画。 美好的生活环境得来艰难，要巩固
住生态文明建设成果，并进一步扩大，公众
的生态环境素养还需进一步提升。

持续提升公众生态环境素养，要加大
力度培养公众生态环境意识。 往大了说，地
球是全人类赖以生存的唯一家园，我们要像
保护自己的眼睛一样保护生态环境，像对待
生命一样对待生态环境；往小了说，绿水青

山的重要性不仅是在转化经济价值层面，同
时也与居住质量、身体健康等个人生活层面
息息相关。因此要引导公众形成全面的生态
环境认知，持续增强公众保护生态环境的责
任感和迫切感。

持续提升公众生态环境素养， 需要进
一步提升公众生态行为能力。 《公民生态环
境报告（2019 年）》显示，公民在垃圾分类、
监督举报等领域存在 “高认知度、 低践行
度”的现象。 王阳明曾言“知行合一”，公众
的保护环境行为取向和具体行动更是公众
生态环境素养的重要组成部分， 为此要依
托家庭教育、 政府引导等方式培育公众良
好的行为习惯，转变生活方式。

持续提升公众生态环境素养，还需要尽

快建立全面、细致的社会规范。 没有规矩不成
方圆，上海推行了管理条例才进一步扩大生活
垃圾分类的积极成效， 丽水美丽河湖建设、
城市“大花园”建设、生态文明建设同样需
要建立覆盖政府、企业、公众等各相关
方的规范和条例， 使保护生态环境成
为习惯、成为时尚。

良好的生态环境向来是丽水
的“金名片”“活招牌”。 在新时
代生态文明建设的征途上，
我们要将保护生态环
境转化为思想自觉
和行动自觉，共
同守护丽水的
美好。

�木子锅（市民） 吴红燕（中共莲都区委组织部）

任迎春（中共莲都区委宣传部）姚驰（媒体从业人员）
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